

JOAQUÍN CASTRO

"Me esforcé en que no se me viera entrando al comando en los días previos al anuncio", admite la exsubsecretaria de Seggob y ahora encargada territorial de la campaña de Jeannette Jara, Nicole Cardoch (33).

Sentada en una de las cabeceiras de la mesa de reuniones del sexto piso del edificio de Londres 76, donde funciona el comando oficialista, la exvicepresidenta del PS cuenta que un elemento importante para tomar esta decisión fue su relación con la candidata, que viene desde que ambas coincidieron en el segundo gobierno de Michelle Bachelet y luego durante la actual administración de Gabriel Boric, en que estuvo dos años y cuatro meses en la Seggob. Justamente en este punto, la también expresidenta de las Juventudes Socialistas hace hincapié —luego de darle un par de sorbos a su té negro— manifestando que fue un escarpate importante y que le permitió recorrer el país. "El ministerio tiene una realidad que quizás la más visible es la vocería de Gobierno", menciona.

—Ha habido varias salidas desde Seggob, que dirige Camila Vallejo, al comando. ¿Se ha transformado en un nicho?

—Creo que las cosas suceden de verdad con mucha más naturalidad de lo que se piensa. Son personas con las que trabajé, pero que son de distintas generaciones, que se ponen a disposición del desafío. El gobierno del Presidente Gabriel Boric respondió a un contexto muy distinto de los desafíos que tenemos a futuro. Esto, porque heredé un país que estaba con graves diferencias, tanto en lo social, en lo político, en lo económico, y lo que se ha hecho es distinto a los desafíos que nosotros tenemos como candidatura presidencial en lo que se viene.

—¿Cuáles son esos?

—Lo dijo la candidata: los desafíos que tenemos para el próximo período los debemos enfrentar para darle tranquilidad al país, para asegurarnos de que haya un crecimiento económico, también que eso se refleje en todas las personas.

—¿Hasta qué punto la candidatura se diferenciará del Gobierno?

—Hay que entender que a los gobiernos se les evalúa según su contexto. Cuando sale electo el Presidente Boric, y lo que hace la gestión de gobierno en ese Chile, es distinto a las cosas que necesitamos reforzar para el Chile del futuro. Es como cuando hablamos de los primeros gobiernos desde la vuelta a la democracia, de los que yo me siento muy heredera, pero también heredé todas las experiencias buenas, malas, a la luz de los contextos. No se pudo hacer los cambios que se pretendían, pero es porque siempre hay que mirar el contexto.

—¿Influyó en su nombramiento que el PS tuviera más fuerza

Nicole Cardoch (PS), encargada territorial de la candidata presidencial Jeannette Jara (PC):

"En lo que estamos concentrados hoy día es en el desafío que tenemos de la primera vuelta"

Exsubsecretaria de Gobierno aborda las opciones de la candidata para noviembre y también el que las encuestas muestren a la carta PC perdiendo en los escenarios evaluados para el balotaje.

leza en puntos clave, como La Araucanía y el Maule, en comparación con el PC y el Frente Amplio?

—La conformación del comando tiene que ver con una amplitud de miradas, no solamente somos militantes los que estamos participando. Obviamente se van a ocupar todas las herramientas que tiene el PS de Arica a Punta Arenas.

—En la presentación del nuevo comando se dieron a conocer nombres de 11 hombres y cinco mujeres, rompiendo con la paridad que ha venido desde el Gobierno. En la UDI dijeron que "guardaron la paridad en un cajón". ¿Cómo se toman esta crítica?

—No espero críticas constructivas de parte de la oposición en esta etapa. Yo, además, lo que veo es que nosotros presentamos un comando muy diverso y, como bien dijo la candidata, un comando que presenta su primera parte, porque durante los próximos días vamos a confirmar las vocerías que va a tener el comando, al equipo de seguridad, quiénes van a trabajar el programa, las propuestas, etc.

"No miramos realidades extranjeras"

—¿Sigue pesando que Jeannette Jara sea sindicada como la candidata del PC?

—Quiénes quieren ver eso están haciendo una relación bien mezquina, porque la verdad es que Jeannette ya no es la candidata de un par de partidos. Es la representante de todo el centro y la izquierda chilena. Todos los partidos han definido que ella sea nuestra candidata presidencial.

—¿Y cómo se toma esto de que parte del Partido Comunista apoya al régimen venezolano y cubano también; es un punto que se ha intentando abordar?

—Ni para la candidata, ni para el comando, ni para la centroizquierda, el modelo venezolano y el cubano son ejemplos de lo que queremos para Chile. Eso no es así, no lo va a ser y ella también lo ha dejado bien en claro, de que no estamos mirando la realidad extranjera.

"Vienen más anuncios"

—Hay encuestas que dicen que a José Antonio Kast le va bien en los sectores populares y en estos bolsos del electorado que no votaba antes. ¿Hay un desafío ahí por conectar con ese grupo?

—Las encuestas de estudios son fotografías del momento, lo que nosotros vemos en terreno y que me ha tocado además en este día, que llevo ya menos de 24 horas estar bien atenta a las actividades que está realizando nuestra candidata.

—Las encuestas dicen también que es muy probable que Jara pase a segunda vuelta, pero que entonces ella perdería con Kast y Matthei. ¿Cuál es la proyección que se hace de este escenario?

La campaña no solamente tiene que estar mirando cada día, sino proyectándose y también actuando con mucha responsabilidad. En ese sentido, en lo que estamos concentrados hoy día es en el desafío que tenemos de la primera vuelta. Pero además, siempre hay que (estar atentos) a esas críticas de que piensan de la segunda vuelta, de los resultados, etcétera. Hace pocas semanas, nadie esperaba el resultado que se dio. Ella fue la candidata electa y con esa misma mirada todo puede estar cambiando cada semana. El resultado de nuestro trabajo va

CARMONA Y JADUE

"La candidata tiene una postura muy clara y es que no se va a dejar pautear por nadie. Ella sabe lo que es su liderazgo, sabe el equipo con el que quiere trabajar y quiere proyectarlo".



CUBA Y VENEZUELA

"Ni para la candidata, ni para el comando, ni para la centroizquierda, el modelo venezolano ni el cubano son ejemplos de lo que queremos para Chile".

ser los resultados de la primera vuelta.

Jara "no se dejará pautear por nadie"

—Cuando tuvo que hacer el replazo de la exministra Aisén Etcheverry usted emitió una declaración polémica: que en el estallido social no hubo enfrentamiento físico entre carabineros y los manifestantes. ¿Esto puede abrir un flanco más adelante?

—Lo que sucedió, y lo que yo después dije muchísimas veces, es que no era una evaluación de lo que pasó en el estallido social. Entrar en la arqueología de las posiciones también es algo (a lo) que ya estamos acostumbrados y que no representa tampoco lo que esperamos de las candidaturas presidenciales. O sea, lo que uno esperaría es que los sectores de oposición que están en plena guerra civil se centren en las propuestas de futuro, más que buscar en las redes sociales de cada persona y yo no estoy preocupada por eso. Finalmente, fue una polémica que yo creo que creció más de la cuenta a propósito, lamentablemente además, de estos ataques en redes sociales del Partido Republicano que se han utilizado como herramienta política durante toda esta campaña.

—Como el caso de la fallida denuncia de Evelyn Matthei...

—Es un ejemplo de lo que pueden generar estos ataques, yo creo que está, trágicamente, muy instalado en el sector político del candidato Kast y yo lo viví en carne propia. Es una situación bien compleja para las mujeres que están en política. Por eso lo que nosotros vamos a tratar es de centrar una campaña en la que no se ocupe en ningún caso la tergiversación, la manipulación de información para sacar provecho ante otros candidatos.

—Cuando se está discutiendo la posibilidad de la suspensión de la militancia, tanto Lautaro Carmona como Daniel Jadue se pronunciaron al respecto. ¿Hubo machismo en esa ocasión?

—La candidata tiene una postura muy clara y es que no se va a dejar pautear por nadie. Ella sabe lo que es su liderazgo, sabe el equipo con el que quiere trabajar y quiere proyectarlo, escuchándolos a todos, a todas, pero no se deja pautear, no es ese tipo de candidatura.